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Исследование проходит в рамках совместного проекта СОНАР-2050 и «Будем жить», 
посвящённого развитию новых регионов России. 

В рамках совместного проекта вышли беседы: 
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Введение 
Апрель 2024 года выдался насыщенным на новости из сферы сельского хозяйства — в Новороссии 

появились первые результаты развития животноводства, а также промышленности, особенно 
добывающей. 

Также месяц знаменателен анонсом крупных проектов развития туристической инфраструктуры и 
комплексного развития территории Северного Приазовья. Не обошлось и без восстановления 
памятников Ильичу, которые были сохранены местными жителями в надежде на возвращение 
нормальной власти. 

Административные вопросы 
11 апреля Госдума на пленарном заседании приняла1 в первом чтении законопроект о введении до 

2026 года моратория на принудительное взыскание возникших до 30 сентября 2022 года долгов с 
муниципальных и госпредприятий Новороссии и Донбасса. При этом речь не идёт об исполнении 
обязательств по возмещению ущерба здоровью, связанных со смертью кормильца, компенсации 
морального вреда, оплате труда сотрудников, выплате выходных пособий и вознаграждений за 
результаты интеллектуальной деятельности. Мораторий распространяется на решения судов и других 
государственных органов ДНР и ЛНР, а также Украины. Мера направлена на стабилизацию финансового 
состояния данных предприятий и призвана дать им время для решения проблем с оборотными 
средствами, а также предметного выяснения, каким образом возникла задолженность, которую — в 
случае погашения — предстоит выплатить за счёт бюджетных средств. 

Минтруд России предложил2 предоставлять материнский капитал несовершеннолетним детям из 
Донецкой и Луганской Народных Республик, Запорожской и Херсонской областей, потерявшим 
родителей до воссоединения с Россией. Соответствующий законопроект уже подан в Госдуму. С 
принятием закона законные представители детей-сирот из новых регионов, потерявших родителей до 30 
сентября 2022 года, смогут направить средства сертификата на улучшение жилищных условий, 
образование, ежемесячные выплаты на детей до трёх лет и социореабилитационные услуги для детей с 
инвалидностью. 

ПСБ запустил новый способ безналичных расчётов для малого бизнеса в регионах Донбасса и 
Новороссии: клиентам банка стал доступен сервис «ПСБ Пэй», который позволяет принимать 
безналичную оплату через мобильные устройства. По сути, речь идёт о создании возможностей по 
оплате покупок смартфонами. До СВО в ЛНР и ДНР оплата смартфонами была невозможна в силу 
изолированности банковских систем республик от России, а после начала СВО препятствием стало 
прекращение работы платёжных сервисов от Google и Apple. Федеральные банки запускали свои 
платёжные сервисы, теперь это сделал и ПСБ. 

Правительство Донецкой Народной Республики планирует включить расходы на материнский 
капитал в региональный бюджет уже в 2024 году. Размер выплат пока не известен и будет зависеть от 
наполнения республиканского бюджета. Региональный материнский капитал есть во многих субъектах 
России, например, в Ростовской области (144 тыс. рублей) для женщин, родивших или усыновивших 
третьего ребёнка. 

 
1 ГД запретила до 2026 года взыскивать долги с госпредприятий Донбасса и Новороссии. // ТАСС. 2024. 11 апреля. 
https://tass.ru/ekonomika/20513559  
2 Минтруд России предложил давать маткапитал детям-сиротам из новых регионов. // Телеканал Таврия. 2024. 4 
апреля. https://tavria.tv/news/economics/mintrud-rossii-predlozhil-davat-matkapital-detyam-sirotam-iz-novyh-regionov/  

https://tass.ru/ekonomika/20513559
https://tavria.tv/news/economics/mintrud-rossii-predlozhil-davat-matkapital-detyam-sirotam-iz-novyh-regionov/
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Власти Запорожской области ограничили трудоустройство трудовых мигрантов по 30 
специальностям. Под запрет попала деятельность в сфере производства пищевых продуктов и напитков, 
добычи полезных ископаемых, оптовой торговли, аренды и лизинга, а также в ряде других направлений. 
Вряд ли проблема трудовой миграции сколь-либо актуальна для данных отраслей экономики 
Запорожской области, скорее, речь идёт о проявлении солидарности после теракта в «Крокусе» с другими 
регионами России, где такие ограничения действуют уже не первый год. 

В Херсонской области планируется возрождение казачества. В регионе более 100 человек 
изъявили желание пройти традиционный обряд верстания. Особое внимание будет уделено реестровому 
казачеству, которое будет заниматься государственной службой, например, охраной порядка и 
сотрудничеством с различными органами. 

ГМК и добывающая промышленность 
Днепрорудненский железорудный комбинат (ДЖРК) стал участником свободной экономической 

зоны (СЭЗ). Эту новость прокомментировал3 вице-премьер Марат Хуснуллин, отметивший, что в 
ближайшие годы в предприятие вложат 2,8 млрд рублей, создав 2 300 рабочих мест, доведя общее 
количество занятых на комбинате до 5,2 тыс. человек. На заводе начнутся строительные работы по 
разработке нового ствола и грузового квершлага для последующей добычи руды. Часть средств будет 
направлена на покупку специализированного оборудования и автотранспорта. В шахте используются 
специальные машины, работающие от электроэнергии, выдерживающие не только высокие нагрузки в 
ходе эксплуатации, но и обладающие особой антикоррозионной стойкостью. 

Однако для реализации этих планов необходимо выполнить ряд условий.  

Во-первых, завершить возведение Приазовской железной дороги, связав напрямую по 
кратчайшему пути Днепрорудное с меткомбинатами ЛНР и ДНР. Пока же железную руду на Алчевский 
меткомбинат в ЛНР везут через семь субъектов федерации (Запорожская и Херсонская области, Крым, 
Краснодарский край, Ростовская область, ДНР и ЛНР), что увеличивает время оборота вагонов, а также 
крайне негативно сказывается на экономике добычи железной руды. Обратно по такому же маршруту 
везут шлак для закладки подземных выработок. 

Во-вторых, потребуется нарастить выплавку металла на мощностях ЮГМК и перезапустить 
меткомбинат им. Ильича как одно из градообразующих предприятий Мариуполя. Без увеличения спроса 
на металл не будет и роста производства. Следовательно, необходимо приступать к восстановлению 
новых населённых пунктов, а для этого потребуется отодвинуть линию фронта, например, от 
северодонецкой агломерации, где осталось значимое количество горожан, не покинувших свои дома. 

Задачи, как видно, непростые, однако железнодорожное сообщение власти обещают запустить 
уже к концу этого года, а начать плавить металл в Мариуполе планируют в первой половине 2025 года. А 
пока ММК производит профлист и отгружает клиентам шлак для строительных работ, восстанавливая 
разрушенные цеха. 

ДЖРК при максимальных мощностях в 4,5 млн тонн руды в год отгружает около 2 млн тонн, 
обеспечивая работой почти 3 тыс. человек, что составляет почти половину от занятых в промышленности 
Запорожской области. Подробнее о ДЖРК можно узнать из интервью с директором материнской 
компании комбината Александром Неничем (QR-код в начале этого доклада). 

Однако новости о металлургии Запорожской области не ограничиваются планами по ДЖРК. 
Предприятие «Турбоком» запустило4 производство жаропрочных колёс — центрального элемента 

 
3 Хуснуллин заявил, что инвестиции в восстановление добычи ЗЖРК составят 2,8 млрд рублей. // ТАСС. 2024. 19 
апреля. https://tass.ru/ekonomika/20591207  
4 Министерство промышленности и торговли Запорожской области с компанией Турбоком обсудили запуск 
производства жаропрочного колеса из никелевого сплава. // Минпромторг Запорожской области. 2024. 17 апреля. 

https://tass.ru/ekonomika/20591207
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конструкции турбины компрессора — из никелевого сплава. Мелитопольский завод турбокомпрессоров 
— единственное предприятие в ЗО с полным циклом производства турбокомпрессоров. «Турбоком» 
самостоятельно освоил данное производство. Ранее данная деталь закупалась в компании «Моторсич» в 
городе Запорожье. В ближайшее время предприятие планирует получить специальный сертификат, 
который будет подтверждать российское происхождение продукции, что позволит ему участвовать в 
государственных закупках.  

Свыше 30 лет Россия закупала каолин — белую огнеупорную глину — у Украины, территория 
которой полосой от Львова до Волновахи богата данным минералом, широко используемым при 
производстве санитарной керамики, фарфора и ряда других промышленных изделий. В 2022 году 
поставки каолина прекратились, но под контроль России перешла Волноваха, в окрестностях которой 
добывался данный минерал. В 2023 году добычу каолина перезапустили, а в конце марта предприятие, 
добывающее данный вид глины, стало5 участником СЭЗ. В ближайшее время на приобретение 
горнодобывающей карьерной техники и вспомогательного оборудования направят 93 млн рублей, а также 
наймут 120 новых сотрудников. Это позволит практически полностью обеспечить потребности России в 
данном минерале. 

В ДНР переданы инвестору первые четыре угольные шахты. Компания ООО «ИМПЭКС-ДОН» 
подписала6 договор с двумя предприятиями — ГУП ДНР «Шахта Комсомолец Донбасса» и ГУП ДНР 
«Торезантрацит». Инвестор готов выделить порядка 16 млрд рублей на обновление оборудования, 
расширение штата сотрудников и наращивание объёмов производства предприятий.  

«Шахта Комсомолец Донбасса» получит более 11 млрд рублей. Эти средства будут поступать вплоть 
до 2029 года, за это время планируется увеличить количество рабочих мест с 2 372 до 3 086. Объём добычи 
в течение этого периода оценивается в 9 983,8 тысячи тонн. «Торезантрацит» получит более 4,4 млрд 
рублей. Там запланировано увеличить штат сотрудников до 3 641 человека, а объём добычи к 2029 году 
составит 3 651,8 тысячи тонн. 

Инвесторов для шахт ДНР искали около двух лет, и наконец-то этот вопрос решён. Также 
появилась возможность вывозить уголь по кратчайшему пути в порт Мариуполя для последующего 
экспорта. 

Логистика и порты 
Президент РФ Владимир Путин поручил кабмину подготовить предложения по развитию кольцевой 

автомобильной дороги вокруг Азовского моря. Её строительство должны завершить уже в этом году, после 
чего 2–3 года уйдёт на доведение дорожной сети Новороссии до нормативного состояния. 

Глава государства ждёт7 предложения: 

1) по формированию перечня мастер-планов агломераций, крупных и малых городов в этих 
субъектах; 

 
https://minpromtorg.zo.gov.ru/novosti/ministerstvo_promyshlennosti_i_torgovli_zaporozhskoj_oblasti_s_kompaniej_turbo
kom_obsudili_zapusk_pr  
5 Предприятие по разработке месторождения каолина в ДНР стало сотым участником СЭЗ. // Донецкое агентство 
новостей. 2024. 27 марта. https://dan-news.ru/ekonomika/predprijatie-po-razrabotke-mestorozhdenija-kaolina-v-dnr-
stalo-sotym-uchastnikom/  
6 Ростовская компания инвестирует в две шахты ДНР около 16 млрд рублей. // Донецкое агентство новостей. 2024. 
19 апреля. https://dan-news.ru/ekonomika/rostovskaja-kompanija-investiruet-v-dve-shahty-dnr-okolo-16-mlrd-rublej/  
7 Путин поручил представить предложения по развитию кольцевой дороги вокруг Азовского моря. // Донецкое 
агентство новостей. 2024. 25 апреля. https://dan-news.ru/russia/putin-poruchil-predstavit-predlozhenija-po-razvitiju-
kolcevoj-dorogi-vokrug/  

https://minpromtorg.zo.gov.ru/novosti/ministerstvo_promyshlennosti_i_torgovli_zaporozhskoj_oblasti_s_kompaniej_turbokom_obsudili_zapusk_pr
https://minpromtorg.zo.gov.ru/novosti/ministerstvo_promyshlennosti_i_torgovli_zaporozhskoj_oblasti_s_kompaniej_turbokom_obsudili_zapusk_pr
https://dan-news.ru/ekonomika/predprijatie-po-razrabotke-mestorozhdenija-kaolina-v-dnr-stalo-sotym-uchastnikom/
https://dan-news.ru/ekonomika/predprijatie-po-razrabotke-mestorozhdenija-kaolina-v-dnr-stalo-sotym-uchastnikom/
https://dan-news.ru/ekonomika/rostovskaja-kompanija-investiruet-v-dve-shahty-dnr-okolo-16-mlrd-rublej/
https://dan-news.ru/russia/putin-poruchil-predstavit-predlozhenija-po-razvitiju-kolcevoj-dorogi-vokrug/
https://dan-news.ru/russia/putin-poruchil-predstavit-predlozhenija-po-razvitiju-kolcevoj-dorogi-vokrug/
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2) по развитию территорий этих субъектов и повышению их градостроительного потенциала на 
период до 2030 года; 

3) по увязке строительства жилых домов в этих субъектах с развитием транспортной и инженерной 
инфраструктуры; 

4) по развитию на территориях этих субъектов перевозок пассажиров в пригородном сообщении; 
5) по разработке региональных комплексных планов и стандартов транспортного обслуживания 

населения в этих субъектах с учётом развития их туристского потенциала. 

По сути, теперь от чиновников требуется предоставить план комплексного развития 
Северного Приазовья с учётом превращения этого региона в туристический центр (о туризме речь 
пойдёт немного дальше). 

А Федеральное агентство морского и речного транспорта поделилось планами по загрузке 
Мариупольского порта. Его мощность к концу 2025 года планируют8 увеличить на 1,4 млн тонн: с 3,4 до 4,8 
млн тонн грузов. Для этого планируется провести ремонт портовой инфраструктуры и дноуглубительные 
работы. А пока в порту начали масштабный ремонт 40 объектов, включая трансформаторную подстанцию 
и кровли складов. На пике мощность Мариупольского порта превышала 15 млн тонн грузов в год, а порт 
специализировался на перевалке угля, металла и флюсов для металлургии. С запуском Приазовской 
железной дороги товарооборот порта начнёт расти значительно быстрее. К слову, губернатор Херсонской 
области Владимир Сальдо подтвердил планы по запуску к концу текущего года кольцевого 
железнодорожного сообщения через Крым, Новороссию и Донбасс. 

Минтранс Запорожской области в 2024 году планирует заменить 157 км слоёв износа на 
региональных дорогах. А Херсонская область годовой план по ремонту дорог — 100 км — выполнит 
досрочно, уже к середине лета. Всего в 2024 году в Новороссии планируют восстановить почти 500 км 
дорог и отремонтировать 1 млн м2 дорожного полотна. Особое внимание к автодорогам обусловлено их 
значением для логистики: на них «держится» как снабжение городов, так и армии. 

Сельское хозяйство 
По итогам 2023 года в Запорожской области вырастили9 2,5 млн тонн зерновых, из которых 1 млн 

тонн экспортирован в страны Африки и Ближнего Востока, 
ещё 1 млн тонн вывезен в другие регионы России для 
последующего экспорта. Из ДНР на экспорт ушло 560 тыс. 
тонн зерновых и масличных. Характерная черта экспорта с/х 
продукции из Запорожской области — продажи через 
госпредприятие «Государственный зерновой оператор». 

Продолжаются работы по возрождению животноводства в Новороссии. 

Предприятия ЗО подали10 заявки на покупку тысячи голов нетелей по госпрограмме 
субсидирования, которую формируют в Министерстве агропромышленного комплекса и 
продовольственной политики Запорожской области. Также рассматриваются предложения по 

 
8 Мощность Мариупольского порта намерены увеличить на 40% к 2026 году. // «Комсомольская правда». 2024. 25 
марта. https://www.donetsk.kp.ru/online/news/5733138/  
9 Запорожская область экспортирует около миллиона тонн зерна в Африку и на Ближний Восток. // ТАСС. 2024. 29 
марта. https://tass.ru/ekonomika/20389341  
10 В Запорожской области разработают программы возрождения племенного животноводства. // ТАСС. 2024. 16 
апреля. https://tass.ru/ekonomika/20556597  

В Херсонской области пострадавшим 
от теракта на Каховской ГЭС аграриям 
выплатят порядка 53 миллионов 
рублей из федерального бюджета. 

https://www.donetsk.kp.ru/online/news/5733138/
https://tass.ru/ekonomika/20389341
https://tass.ru/ekonomika/20556597
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строительству новых ферм — область не обеспечивает свои 
потребности в сыром молоке, за пять лет до начала СВО 
поголовье коров в ЗО сократилось на 72%. В целом корова в 
Новороссии стала11 краснокнижным животным в силу 
непризнанности ЛНР и ДНР, а также деградации с/х на 
Украине со специализацией на выращивании зерновых и 
масличных культур, то есть растениеводстве, в ущерб 
животноводству. 

Кроме того, совместно с Минсельхозом РФ власти 
области разрабатывают программу субсидирования 
закупки племенных нетелей в ЗО, а в области развивается 
единственное в Новороссии животноводческое 
предприятие, получившее статус племенного 
репродуктора крупного рогатого скота породы красная 
степная. Эта порода является традиционной для степной местности Новороссии и хорошо 
переносит жаркий и засушливый климат. Она менее продуктивна, чем голштинская порода, на 
которую массово переходят12 в последние годы молочные фермы России, но и не такая капризная и 
требовательная при уходе и кормлении. В этом году репродуктор приобрёл два новых трактора. В 
планах — построить дополнительный новый скотный двор на 500 голов, а также увеличить поголовье 
в два раза. Главная проблема — дефицит кадров. 

Свинокомплекс «Агросфера» в ЛНР запустил13 в работу убойный цех, который позволит 
увеличить производство мяса в республике в 
шесть раз. Ранее объём производства составлял 
около 400 тонн в месяц, благодаря запуску 
убойного цеха этот показатель вырастет до 2,5 
тыс. тонн. Готовая продукция призвана 
обеспечить внутренний спрос, уменьшив 
количество импортной продукции. Сейчас 
потребность свиного мяса в ЛНР — 20 тыс. тонн в 
год. В ближайших планах — постройка ещё трёх 
крупных свинокомплексов на территории ЛНР. 
Увеличение поголовья также позволит 
использовать имеющийся в ЛНР профицит зерна 
в объёме примерно 20 тыс. тонн. 

А власти ДНР планируют к 2026 году 
нарастить14 энергообеспеченность с/х на 29% с текущих 110,1 лошадиной силы до 155 «лошадей» за 

 
11 Краснокнижное животное: куда делись коровы Новороссии. // Украина.ру. 2023. 23 августа. 
https://ukraina.ru/20230823/1048874247.html  
12 Не в корову корм. Что показало сравнение украинской и российской молочной промышленности. // Украина.ру. 
2024. 26 января. https://ukraina.ru/20240126/1052863365.html  
13 Крупнейший свинокомплекс ЛНР "Агросфера" увеличит производство мяса в шесть раз. // ТАСС. 2024. 2 апреля. 
https://tass.ru/ekonomika/20416809  
14 В ДНР намерены увеличить энергообеспеченность сельского хозяйства на 29% к 2026 году. // Донецкое агентство 
новостей. 2024. 19 апреля. https://dan-news.ru/exclusive/v-dnr-namereny-uvelichit-energoobespechennost-selskogo-
hozjajstva-na-29-k-2026/  

В далёком 2012 году из 2,5 тыс. 
сельскохозяйственных организаций лишь 58 
занимались молочным скотоводством, а на 100 га 
сельскохозяйственных угодий области 
приходилось менее 10 коров. В Розовском, 
Акимовском, Пологовском, Приазовском и 
Новониколаевском районах на 1 га угодий и вовсе 
приходилось от двух до пяти коров. Из доставшихся 
Украине в наследство от УСССР 24 молочных ферм 
до 2022 года дожила лишь одна. Всего на 
российской части Запорожской области власти 
насчитали лишь 10 животноводческих 
предприятий. 

Численность дойного стада в России с 
1990 года уменьшилась с 20,6 млн 
голов до 7,7 млн голов по итогам 2022 
года, из которых 3,19 млн голов 
содержались в с/х организациях. 

На Украине в 1991 году насчитывалось 
16 млн коров, а к 2023 году их 
поголовье сократилось до 1,28 млн 
голов, из которых лишь 390 тыс. 
содержались не на крестьянских 
подворьях. 

А в Молдавии к 2021 году коров было в 
три раза меньше, чем в 1916 году. 

https://ukraina.ru/20230823/1048874247.html
https://ukraina.ru/20240126/1052863365.html
https://tass.ru/ekonomika/20416809
https://dan-news.ru/exclusive/v-dnr-namereny-uvelichit-energoobespechennost-selskogo-hozjajstva-na-29-k-2026/
https://dan-news.ru/exclusive/v-dnr-namereny-uvelichit-energoobespechennost-selskogo-hozjajstva-na-29-k-2026/
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счёт закупки новых тракторов и комбайнов. Средний показатель по России составляет 160 
лошадиных сил на 100 га. Поставки техники осуществляются как на коммерческой основе, так и в 
рамках программ льготного лизинга. 

Кроме того, правительство ЛНР одобрило15 заявку на вступление в СЭЗ луганского молокозавода 
«Станица». На предприятии планируют разместить установку охладительного оборудования и 
промышленный бойлер для обеспечения благоприятного микроклимата в цехах. 

А ещё правительство ЛНР одобрило заявку на вступление в свободную экономическую зону (СЭЗ) 
сельскохозяйственной фирмы «Агроптаха». Бройлерная площадка агрофирмы состоит из 33 птичников. 

Социальная инфраструктура 
3 апреля президент Путин открыл в ДНР три объекта: перинатальный центр в Донецке, жилой 

комплекс в Мариуполе по ул. Гугеля и Донецкий филиал Волгоградской академии МВД. В тот же день 
в перинатальном центре им. проф. Чайки родили первые двое деток. 6-этажное здание площадью 
порядка 28 тыс. кв. метров построили16 в кратчайшие сроки по поручению Президента. Он рассчитан на 
140 мест и 7 000 родов в год. состав учреждения входят более 10 отделений, в том числе отделение 
патологии беременности, реанимации и интенсивной терапии как для взрослых, так и для 
новорожденных, родовой блок с двумя операционными, клинико-диагностическая лаборатория. Работы 
выполнены под контролем ППК «Единый заказчик в сфере строительства». А именем Владимира 
Кирилловича Чайки новый медцентр назван не случайно: благодаря врачебному мастерству профессора 
на свет появились более 300 000 малышей. 

Госпредприятие «Таврия-энерго» увеличит17 мощность энергоснабжения в 59 школах и детсадах 
Запорожской области для обеспечения подключения современного энергоёмкого оборудования 
пищеблоков, которое поставляется сейчас в учебные учреждения. В школы и сады за минувшие два года 
поставили электрооборудование, необходимое для приготовления горячей пищи, однако 
воспользоваться им не удалось из-за недостаточной мощности электрооборудования. Теперь эту 
проблему исправят. По крайней мере, в Запорожской области. 

Ремонт почти 70 км водоводов, замену свыше 11 км 
теплосетей и модернизацию 17 котельных проведут18 в 17 
муниципалитетах в ЛНР до конца года за счёт средств 
специального казначейского кредита. Это позволит 
обеспечить качественными коммунальными услугами более 300 000 человек, то есть 70% от общей 
численности населения.  

В Геническе началась реконструкция водопровода и канализации. Износ труб превысил 92%. Будет 
проложено 6 км новых труб. 

В Каменке-Днепровской модернизируют здание водозабора артезианской скважины. После 
ремонта операторской на водозаборе запустят автоматический контроль за подачей воды, параллельно 

 
15 Правительство ЛНР одобрило заявку на вступление в СЭЗ луганского молокозавода «Станица». // Луганский 
информационный центр. 2024.  8 апреля. https://lug-info.com/news/pravitel-stvo-lnr-odobrilo-zayavku-na-vstuplenie-v-
sez-luganskogo-molokozavoda-stanica  
16 Телеграм-канал Марата Хуснуллина. 2024. 4 апреля. https://t.me/prav_dnr/14502  
17 В Запорожской области планируют увеличить мощность энергоснабжения в 59 школах и детсадах. // ТАСС. 2024. 
7 апреля. https://tass.ru/ekonomika/20467999  
18 В ЛНР планируют отремонтировать почти 70 км водоводов на средства казначейского кредита. // ТАСС. 2024. 12 
апреля. https://tass.ru/ekonomika/20524201  

Почти 6,7 тыс. жилых и социальных 
объектов восстановлено в ДНР. 

https://lug-info.com/news/pravitel-stvo-lnr-odobrilo-zayavku-na-vstuplenie-v-sez-luganskogo-molokozavoda-stanica
https://lug-info.com/news/pravitel-stvo-lnr-odobrilo-zayavku-na-vstuplenie-v-sez-luganskogo-molokozavoda-stanica
https://t.me/prav_dnr/14502
https://tass.ru/ekonomika/20467999
https://tass.ru/ekonomika/20524201
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заменят 200 метров труб на территории станции. А после, возможно, возьмутся за проржавевшую старую 
водонапорную башню. 

А в Мелитополе на улице Красноармейской завершён монтаж новой теплосети и котельной. Старая 
котельная работала на топливных пеллетах, которые приходилось вручную грузить в бункер, новая будет 
работать на газе в автономном режиме. Котельная будет 
обслуживать не только жилые дома, но и несколько 
административных зданий, среди них, к примеру, 
Мелитопольский областной центр социально-
психологической реабилитации детей. 

Также в Мелитополе планируется построить современную детскую больницу площадью 40 
тыс. м2. 

А в Авдеевке открыто 10 пунктов обслуживания жителей, где ведется прием, оказывается помощь 
обратившимся, распределяется гумпомощь. Оборудованы две прачечные и две банные комнаты. 
Установлена система водоочистки.  Два раза в неделю организована выездная торговля, работает пункт 
обмена валют «ПСБ», также выдаются карты банка. Проведено первичное обследование Донецкой 
фильтровальной станции: её можно восстановить, оборудование для неё было заказано ещё до 
освобождения Авдеевки. 

Образование 
Минпросвещения РФ сообщило19 долю школьников, которые изучают украинский язык в 

Новороссии.  

ДОЛЯ ШКОЛЬНИКОВ, ИЗУЧАЮЩИХ УКРАИНСКИЙ ЯЗЫК  
В НОВОРОССИИ 

СУБЪЕКТ 2022/23, % 2023/24, % 
ДНР 5,9 1 
ЛНР 0,17 0,14 
ЗАПОРОЖСКАЯ ОБЛАСТЬ 47,23 43,41 
ХЕРСОНСКАЯ ОБЛАСТЬ 62,4 61,47 

 

В ЛНР и ДНР украинский язык в качестве родного не изучается. В Запорожской области изучают 
украинский язык в качестве родного 5 950 школьников (от общего количества 17 648 учащихся) 1–4-х 
классов. В Херсонской области из 12 287 учащихся украинский как родной язык изучают 3 528 учеников 
1–4-х классов. 

В связи с этой статистикой важно понимать несколько моментов. Изучать украинский язык 
как отдельный предмет в Новороссии не запрещают, но в ЛНР и ДНР такого запроса у родителей 
школьников нет в силу давно разорванных связей с Украиной и лишением украинского языка статуса 
второго государственного из-за его невостребованности. В областях ситуация несколько иная: 
половина жителей Запорожской области являются украиноязычными, поэтому изучение украинского 
языка как родного (то есть в качестве отдельного предмета) более чем разумно. А вот обучение в 
целом на украинском языке смысл утратило, так как родители школьников и сами старшеклассники 

 
19 Telegram-канал «Страна.юа». 2024. 10 апреля. https://t.me/stranaua/150335  

В Макеевке (ДНР) благоустроили пять 
детских площадок. 

https://t.me/stranaua/150335
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ориентируются исключительно на российские вузы, куда и планируют поступать. При этом никаких 
законодательных запретов на полное обучение на украинском языке нет, но и обучение в таком 
формате никакого смысла не имеет в силу разорванных связей с Украиной. А так изучение 
определённого языка как родного является очень распространённой практикой в России: в 
Татарстане 63% школьников учат татарский язык как родной. 

Важно то, что новая власть не препятствует развитию украинского языка и не занимается 
дискриминацией по языковому признаку. Просто закончился период с откровенной 
дискриминацией русского языка, за счёт которой украинская власть принудительно расширяла 
сферу применения украинского языка. 

Кроме того, активно идёт восстановление образовательных учреждений. 

• В Мариуполе завершаются восстановительные работы в промышленно-технологическом 
техникуме. Строители отремонтировали кровлю, несущие конструкции и перекрытия, 
восстановили стены и перегородки, заменили инженерные системы, установили новые оконные и 
дверные блоки. На объекте уже завершена облицовка фасадов и чистовая отделка внутренних 
помещений. В помещениях оборудованы мастерские, автомобильные боксы, спортивный и 
актовый залы. В обновленном здании смогут учиться 800 студентов. 

• Активные ремонтные работы проводятся в Мелитопольском государственном университете 
(МелГУ). В ближайшие три года отремонтируют 100 000 м2 площадей 42 объектов инфраструктуры. 
Уже в этом году будут обновлены семь учебных корпусов. Отремонтируют все корпуса, заменят 
инженерные сети, займутся благоустройством, закупят парты, столы, стулья, телевизоры. 

• В Северодонецке восстановили строительный колледж. Ремонта в учебном заведении не было 
больше 50 лет. Здание привели в порядок благодаря госпрограмме социально-экономического 
развития новых регионов. 

• В Алчевске восстанавливают Донбасский государственный технический университет. До конца 
2026 года работы выполнят на 140 тыс. кв. м. Ремонт затронет учебные корпуса, библиотеку, 
спорткомплекс, бассейн и общежития. 

В Донецке ввели20 в эксплуатацию первые новые лифты в многоквартирных домах. В текущем году в 
ДНР планируют заменить 100 лифтов. Всего в замене нуждаются более полутора тысяч лифтов, более пяти 
с половиной тысяч лифтов в связи с истечением 25-летнего срока эксплуатации также подлежат замене. 
Программа по замене аварийного лифтового оборудования разработана Министерством строительства и 
жилищно-коммунального хозяйства ДНР. Финансирование будет осуществляться из разных источников с 
привлечением АО «Щербинский лифтостроительный завод» в качестве исполнителя. 

А в Акимовском районе Запорожской области запустили21 солнечную электростанцию, и она уже 
успела за первый месяц выработать 1 млн кВт*ч электроэнергии. СЭС входит в состав предприятия 
«Таврия-Энерго», которое управляет 12 СЭС в области. 

Промышленность 
Стахановский машиностроительный завод в Луганской 

Народной Республике (ЛНР), который в этом году отмечает 
свое 90-летие, планирует22 в ближайшие пять лет 

 
20 В Донецке ввели в эксплуатацию первые новые лифты в многоквартирных домах. // Минстрой ДНР. 2024. 10 апреля. 
https://minstroy-dnr.ru/v-doneczke-vveli-v-ekspluatacziyu-pervyie-novyie-liftyi-v-mnogokvartirnyix-domax  
21 В Запорожской области развивается солнечная энергетика. // За!ТВ. 2024 22 апреля. https://t.me/za_tv_ru/22034  
22 Машиностроительный завод в луганском Стаханове вдвое увеличит производство за пять лет. // ТАСС. 2024. 19 
апреля. https://tass.ru/ekonomika/20592329  

120 участников СЭЗ инвестируют в 
развитие экономики новых регионов 
более 55 млрд рублей. 

https://minstroy-dnr.ru/v-doneczke-vveli-v-ekspluatacziyu-pervyie-novyie-liftyi-v-mnogokvartirnyix-domax
https://t.me/za_tv_ru/22034
https://tass.ru/ekonomika/20592329


15 
 

модернизировать производство и увеличить выпуск продукции вдвое — до 400 тонн изделий в год. Завод 
выпускает нестандартные запчасти для предприятий ГМК. Всего предприятие производит порядка 150 
видов изделий из стали и металла — различных запчастей общей массой до двух тонн. За последние два 
года объём заказов вырос на 50%, а в ближайшую пятилетку на модернизацию производства направят 50 
млн рублей, из которых 20 млн — уже в этом году.  

Стахановский завод ферросплавов после 10-летнего простоя запустил23 цех электродной массы. 
Электродная масса — это смесь материалов, предназначенная для получения непрерывных 
самообжигающихся электродов, электродуговых плавильных печей, используемых в производстве 
ферросплавов. Завод остановился в 2014 году и заработал лишь в 2022 году, когда в ЛНР решили 
проблемы с энергоснабжением24, освободив город Счастье, где расположена Луганская ТЭС. До этого в 
ЛНР был хронический и достаточно острый дефицит электроэнергии. 

Ювелирный завод «Агат» в ЛНР запустит25 производство продукции после 10 лет простоя благодаря 
новому оборудованию, которое было закуплено за счёт заёмных средств от Фонда развития 
промышленности (ФРП). Завод уже закупил семь специализированных станков, которые позволят 
производить уникальные детали и заготовки для ювелирных украшений. Раньше составные части 
приходилось заказывать. Ещё 12 станков и аппаратов появятся на производстве в течение этого года. 
Модернизация обойдётся в 83 млн рублей. Кроме того, предприятие — изготовитель предметов 
церковного обихода «Утварь» получило токарный автомат, установку лазерной резки и профилегибочный 
станок.  

Луганский электромашиностроительный завод (ЛЭМЗ) за год выпустил26 56 единиц оборудования и 
1,5 тыс. запчастей. Завод производит оборудование для горно-обогатительных и дробильно-
сортировочных предприятий, угольных фабрик, металлургических и прочих перерабатывающих 
производств РФ и стран СНГ. С момента старта работы предприятия объём выпуска продукции 
увеличился многократно и в данный момент продолжает расти. 

Московский государственный технологический университет (МГТУ) «Станкин» займётся27 аудитом 
состояния станков промышленных предприятий ДНР для последующей модернизации производств. По 
итогам аудита будет решено, какие станки необходимо заменить, а что можно модернизировать и 
оснастить системами ЧПУ. 

Ясиноватский машзавод начал переговоры о производстве проходческой техники для проектов 
Росавтодора. В марте Ясиноватский машзавод выиграл тендеры на поставку комбайнов в Якутию и 
Кузбасс. Кроме того, завод возобновил сотрудничество с Санкт-Петербургским метростроем. Туда 
поставляются запасные части к проходческим щитам, поставленным заводом еще в 80-е годы прошлого 
века.  

Снежнянский завод химического машиностроения подписал контракт на поставки ёмкостного и 
теплообменного оборудования Новошахтинскому заводу нефтепродуктов в Ростовской области. 

 
23 В ЛНР на заводе ферросплавов после 10-летнего перерыва запустили цех электродной массы. // ТАСС. 2024. 8 
апреля. https://tass.ru/ekonomika/20477587  
24 Запустили после 9 лет простоя. Как восстановление Луганской ТЭС помогло Стахановскому заводу ферросплавов. 
// Украина.ру. 2022. 10 ноября. https://ukraina.ru/20221110/1040636358.html  
25 Крупнейший в ЛНР ювелирный завод возобновит производство после десятилетнего простоя. // ТАСС. 2024. 19 
апреля. https://tass.ru/ekonomika/20598925  
26 Луганский электромашзавод за год выпустил 56 единиц оборудования и 1,5 тыс. запчастей. // Луганский 
информационный центр. 2024. 10 апреля. https://lug-info.com/news/luganskij-elektromashzavod-za-god-vypustil-56-
edinic-oborudovaniya-i-1-5-tys-zapchastej  
27 МГТУ «Станкин» проведёт аудит станочного парка промпредприятий ДНР. // ТАСС. 2024. 13 апреля. 
https://tass.ru/ekonomika/20534605  

https://tass.ru/ekonomika/20477587
https://ukraina.ru/20221110/1040636358.html
https://tass.ru/ekonomika/20598925
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https://lug-info.com/news/luganskij-elektromashzavod-za-god-vypustil-56-edinic-oborudovaniya-i-1-5-tys-zapchastej
https://tass.ru/ekonomika/20534605
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Туризм 

Губернатор Запорожской области Евгений Балицкий во время совещания о создании 
федеральных круглогодичных морских курортов сообщил президенту России Владимиру Путину о 
проекте по строительству круглогодичного курорта Приморск. Курорт расположится вблизи 
Бердянска на Обиточной косе. Президент Путин идею строительства круглогодичного курорта 
поддержал28. 

Основные показатели проекта к 2035 году планируются следующие: 101 гостиница, из которых 65% 
составляют трёх- и четырёхзвёздочные гостиницы на 15 тыс. номеров. Планируемые объекты 
инфраструктуры: 29 трёхзвёздочных гостиниц, 19 четырёхзвёздочных гостиниц, 10 пятизвёздочных 
гостиниц, 43 мини-гостиницы, 20 глэмпингов, семь автокемпингов и 200 коттеджей. В санаторном 
кластере — три бальнеологических отеля и две четырёхзвёздочные гостиницы. Планируется создать 20 
ты. рабочих мест, ожидаемый туристический поток составит 2 млн человек. 

Полная стоимость проекта — 351 млрд рублей. До 2035 года необходимые инвестиции в 
инфраструктурные объекты составят 25,8 млрд рублей на строительство высоковольтных линий и 
подстанций, 4,11 млрд рублей — на газоснабжение, 7,87 млрд рублей — на водоотведение, 7,26 млрд — 
на водоснабжение и 4,28 млрд — на строительство автомобильных дорог. 

Несмотря на высокую стоимость проекта, главной проблемой являются не деньги, а 
транспортное сообщение с Бердянском: до ближайшего аэропорта — 340 км, а небо над Новороссией 
и граничащими с ней регионами России закрыто по соображениям безопасности ещё с 2022 года. А 
железнодорожного сообщения пока нет — его запустят не раньше начала 2025 года по мере пуска 
Приазовской железной дороги. 

Кроме того, президент Путин анонсировал открытие молодёжного центра в Запорожской 
области, который станет одним из 18 круглогодичных центров по всей России. Центр «Маяк» будет 
открыт в Бердянске.  

Культура 
В Запорожской области построят29 мемориальный комплекс «Прорыв Восточного вала» (линии 

«Вотан»). Основная идея мемориала — это образ стремительно наступающей Красной армии, 
прорывающей линию обороны врага. Проект перекликается с первоначальным обликом мемориальной 
стелы, созданной в советское время на месте ожесточённых боев. Также проектом предусмотрено 
обустройство смотровой площадки, парковки, экскурсионных маршрутов, увековечивание имён солдат 
Красной армии, отдавших свои жизни при прорыве Восточного вала. В последующем комплекс будет 
дополнен парком артиллерийских сооружений, которые в точности имитируют бои за линию «Вотан». 
Проект мной поддержан, и в скором времени специалисты РВИО приступят к его реализации.  

В селе Широком Васильевского района Запорожской области был30 памятник Ленину и Максиму 
Горькому. Он стоял перед зданием клуба. В 2014 году памятник снесли, но бюст Ленина сохранил местный 

 
28 Путин оценил туристический потенциал Запорожской области. // РИА Новости. 2024. 28 марта. 
https://ria.ru/20240328/putin-1936494347.html  
29 Телеграм-канал Евгения Балицкого. 2024. 12 апреля. https://t.me/BalitskyEV/3008  
30 В Васильевском районе восстановят памятник Ильичу. // За!ТВ. 2024. 23 апреля. https://t.me/za_tv_ru/22042  

https://ria.ru/20240328/putin-1936494347.html
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житель (украиноязычный, к слову), и вот сейчас, спустя 10 лет, памятник восстановят. Бюст очистили от 
старой краски. Все работы организовали жители села — и трактор нашли, и стропы, замесили раствор, 
чтобы скрепить части монумента и замазать швы. Когда цемент застынет, памятник обновят свежей 
краской. А к Первомаю высадят цветы вокруг постамента. 

Также памятник Ленину восстановили31 в селе Абрикосовка Алёшкинского района Херсонской 
области. Памятник демонтировали в 2015 году в ходе декоммунизации. 

В ЛНР демонтировали свыше 28 тыс. комплектов украинской спутниковой связи в частных 
домовладениях. В планах — демонтаж ещё 58 тыс. комплектов с их заменой на российское оборудование. 
Спутниковые тарелки — единственный доступный в сёлах способ просмотра цифрового ТВ, однако 
украинские ресиверы настроены на западные спутники, которые с 2022 года не транслируют сигналы 
российских телеканалов. Для решения проблемы с доступностью ТВ с 2022 года в Новороссии 
осуществляется установка комплектов спутникового ТВ «Русский мир». 

Прочие новости 
Минприроды России передаст в Донецкую и Луганскую Народные Республики, Запорожскую и 

Херсонскую области 125 единиц специальной техники и 8 704 контейнера для системы обращения с ТКО. 
За три года Минприроды России вместе с публичной правовой компанией «РЭО» поставили в ДНР, ЛНР, 
Запорожскую и Херсонскую области 331 единицу спецтехники и более 28 тыс. контейнеров и бункеров. 

В этом году в Запорожской области будут расчищены три реки Приазовья: река Обиточная в 
пределах города Приморска протяжённостью 4,2 км; река Домузла на территории пгт Приазовское 
протяжённостью 8 км; река Малый Утлюк в границах пгт Акимовка протяжённостью 8 км. 

Зоопарк «Сказка» и сафари-парк «Тайган» в Республике Крым доставили в «Асканию-Нова» 
Херсонской области первую партию животных по контракту об обмене. Всего заповедник получил семь 
позиций экзотических животных для восстановления биоразнообразия заповедника. 

На этом обзор интеграции Новороссии в апреле 2024 года завершён. 

 

 

 

  

 
31 В Абрикосовке Алёшкинского округа на центральной улице восстановлен памятник Ленину. // Телеканал Таврия. 
2024. 25 апреля. https://t.me/tavria_kherson/24183  
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